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经济发展提质增效
形成总部经济聚集区

齐鲁晚报：2017年是新一
届领导班子履新第一年，请您
介绍一下这一年历下区发展总
体情况。

马玉星：同全市一样，2017
年历下区也走过了极不平凡的
一年，大事多、喜事多、难事多。
一年来，在市委、市政府的坚强
领导下，我们坚持以习近平新
时代中国特色社会主义思想为
指引，全面对标“453”工作体
系，众志成城、击鼓奋进，抓项
目、抓招商、抓拆迁、抓稳定，推
动全省首善之区建设迈上了新
台阶。

党的建设科学化水平不断
提升，反腐倡廉建设全面加强。
更为可贵的是，当前全区各级
干部思想统一、人心思进，加快
发展、干事创业的氛围更加浓
厚，推动了历下以昂扬的姿态
阔步走在全省前列。

预计2017年完成地区生产
总值1290亿元、增长8%，完成一
般公共预算收入131 . 2亿元、增
长11 . 1%，经济总量继续保持全
省前列；二三产业比重调整为
13 . 6:86 . 4，其中现代服务业比
重达55%以上，金融业增加值、
金融业税收全市占比均在42%
以上，金融业引领作用更加突
出。以“项目建设年”活动为引
领，实施过亿元重点项目62个，
建成各类载体230万平方米，产
业承载能力明显增强。

齐鲁晚报：市委提出，打造
区域性经济中心的重点是打造
总部经济，历下区作为省会核
心城区，发展总部经济优势明
显，请您谈一谈历下区总部经
济发展的情况。

马玉星：近年来，我们借助
“四个中心”建设的强劲势头，
充分发挥政治资源、金融资源、
科研资源集聚，人流、物流、信
息流汇集的优势，大力吸引实
力强、规模大、前景好的企业落
户发展，聚集了省市级以上总
部企业190家，形成“亿元楼”21
座，区级税收贡献超过42%。

新的一年，我们将抢抓全
市大力发展总部经济的有利时
机，以中央商务区及周边高端
载体为依托，加快引进世界500
强、全国500强、行业领军企业
总部，新增4座“亿元楼”、提升
一座“月亿楼”。

同时，大力整合金融、科技
资源，加快甲骨文、微软孵化平
台建设，不断提升科金大厦辐
射带动作用，形成“总部经济、
创新高地、活力新城”三位一体
的总部经济聚集区，带动经济
更高质量发展。

中央商务区全面开发
棚改旧改扎实推进

齐鲁晚报：历下区把2017
年确定为“项目建设年”，在全
市重点项目督查评议活动中蝉
联第一，请您具体谈一谈“项目
建设年”活动的做法和成效。

马玉星：我们始终认为，项
目是支撑经济增长和城市发展
的关键，没有项目就没有发展，
没有大项目就没有大发展。在
项目建设上，实行领导包挂、督
导考核、巡视观摩三项制度，坚
持拆迁项目抓清零、筹建项目
抓开工、续建项目抓进度，项目
建设实现了新突破。62个过亿
元项目加快推进，累计完成投
资260亿元，黄金国际广场等8
个项目全面启动，银丰财富中
心、绿城济南中心等11个项目
竣工。

中央商务区进入全面开发

的快车道，绿地山东国际金融
中心、华润万象城等5个总投资
400亿元的在建项目全面推进，
平安金融中心、华润文化综合
体和复星集团项目正完善手
续，最后一座超高层塔楼也已
由中信泰富成功摘牌，我区自
主开发的中央商务区国际金融
城项目整体策划基本成熟。

棚改旧改扎实推进，高水平
实施机床四厂、姜家邓家等4589
套安置房建设；累计完成征收拆
迁160万平方米，停滞多年的丁
家旧村拆迁破冰启动，取得决定
性胜利，省教学仪器厂、机床四

厂等项目进入收尾阶段，为项
目建设打下了良好基础。

提出“一条主线、六个大提升”
落实“1+454”工作体系

齐鲁晚报：济南市委十一
届三次全会提出了“1+454”体
系，历下区在落实这个体系上
有什么具体举措？

马玉星：市委提出的“1+
454”体系，聚焦重点、精准发
力，四个中心指向更加明确，五
项重点发力更加精准，四大攻
坚战破题更加高效，必将推动
全市实现高质量发展。对标市
委这个体系，我们提出了“一条
主线、六个大提升”的工作思
路。一条主线即牢牢把握学习
宣传贯彻十九大精神这条主
线，以习近平新时代中国特色
社会主义思想武装头脑指导实
践推动工作。

六个大提升，即突出大规模
连片开发，实现项目建设大提
升；突出以新旧动能转换为引
领，实现产业结构大提升；突出
精细化规范化常态化，实现城市
形象大提升；突出以人民为中
心，实现民生保障工作大提升；
突出隐患排查治理，实现和谐社
会建设大提升；突出政治建设统
领，实现全面从严治党大提升。

我们将进一步提升境界、
拉高标杆，勇挑重担、顽强拼
搏，撸起袖子加油干，知行合
一、言行一致抓落实，不断开创
全省首善之区建设新局面，为

“打造四个中心、建设现代泉
城”做出更大贡献。

做好拆违透绿工作
继续推动城市更新

齐鲁晚报：请您介绍一下
历下区在拆违拆临和民生方面
做了哪些工作？

马玉星：历下区强力推进

“拆违拆临、建绿透绿”，累计拆
除违法建筑401万平方米，绿化
拆后空间8 . 5万平方米，大力治
理黑臭水体、油烟扰民等问题，
城区形象面貌显著提升。民生
投入占比超过70%，困难群众
医疗、大学生就业等热点难点
问题得到较好解决，民生服务
保障“金字招牌”进一步擦亮。

齐鲁晚报：今年全市的五
项重点工作内容有了变化，就
是创建全国文明城市工作升级
为城市更新，历下区作为创城
的主战场、主阵地，为创城最终
胜利做出了突出贡献。新的一
年，历下区在推动城市更新上
有哪些打算？

马玉星：在2017年创城工
作中，我们全民动员、全员发
动，区委常委、副区长包片督
导，各街道和有关部门“5+2”

“白加黑”奋战在创城一线，区
直机关干部全部下沉到社区参
与创建，在实地测评中出色完
成了70%点位的迎查任务，为
济南市夺取创城“金字招牌”做
出了积极贡献。2018年，我们将
把城市更新与城市管理、道路
整治等统筹考虑、整体推进，让
城市面貌焕然一新。

围绕“平、亮、绿、美、净、
齐”的目标，把创城标准作为日
常管理的要求，大力实施精细
化管理，始终保持整洁靓丽的
城区环境。启动解放东路等10
条道路整治改造，推进特色街
区综合更新，打通5条瓶颈路，
对130个小区、126条街巷进行
再整治，实现小区面貌大改变、
街巷形象大提升。

坚定不移推进“拆违拆临、
建绿透绿”，坚持即拆、即清、即
绿、即美，做到“拆、建、美”连贯
有序、一气呵成。同时，做好泉
水资源保护和山体绿化提升，
使其成为最具魅力、最富竞争
力的宝贵资源，把历下装点得
更加靓丽宜人。

历下区委书记马玉星：

一一条条主主线线六六个个大大提提升升
创创建建全全省省首首善善之之区区

2018年1月6日开始，济南正式进入两会时间。2017年是济南历史上极为不平凡的一年，全市上下团结
一心取得了重大成绩。2017年也是各个区县一把手的履新首年，他们做了哪些工作？有何经验可循？2018年
已经到来，他们又将如何抓住机遇抢先发展？为此，齐鲁晚报·齐鲁壹点将在两会期间推出“书记访谈”，邀
请各区县一把手描绘未来蓝图。
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2017年是历下发展史上极不平凡的一年。
一年来，历下区高举习近平新时代中国特色社
会主义思想伟大旗帜，紧紧围绕建设全省首善
之区的目标任务，出台了一系列改革创新的举
措，破解了一道道制约发展的难题，打赢了一
场场急难险重的硬仗，发展质量更高、城市形
象更美、创新活力更强、群众生活更好。一个团
结奋进、朝气蓬勃、充满活力的历下，正以崭新
的姿态阔步走在全省前列。

济南市历下区委书记马玉星
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快速发展的历下。 历下区供图
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